

# ¿Cómo somos gobernados hoy? El gobierno de la conductas a través de las emociones

Germain M.; Monteverde B.; Maroni A.; Alberti C.; Reñé T.; Fabiano A.; Rosi, L.; Pereyra, L.; Pallares, P.  
Email: socialpsi60@gmail.com

## Introducción

El presente trabajo se enmarca en el proyecto de investigación “Gobierno de las conductas a partir de las Emociones” radicado en la facultad de Psicología (UNR) y situado en el campo de los Estudios sobre gubernamentalidad de fuente foucaultiana. Su objetivo general es describir las tecnologías de conducción de conductas que instrumentan emociones en el gobierno de sí y de los otros, en función de analizar su articulación en el esquema estratégico de la gubernamentalidad neoliberal. Con este propósito se ha procedido a cartografiar los aportes procedentes de lo que se conoce como ‘Giro Afectivo’ respecto a los modos de conceptualizar las emociones en su relación con la determinación de los comportamientos; y los proporcionados por la problematización de la ‘Cultura Terapéutica’ en particular las tecnologías terapéuticas de gobierno de las emociones.

## Objetivo general

Describir las tecnologías de gobierno que instrumentan emociones en el arte de gobierno neoliberal y analizar su articulación en el esquema estratégico de dicha gubernamentalidad.

## Metodología

El tratamiento metodológico que articula procedimientos arqueológicos y genealógicos, provee instrumentos heurísticos al análisis de archivos disponibles en soportes públicos.

## Resultados

Hasta ahora se han elaborado herramientas de análisis como la noción de “automatismos emocionales”, “guiones de felicidad” o “terapeutización de las emociones” que han sido retomadas para abordar una serie de materiales retomados centralmente de soportes digitales en especial a partir de la amplificación suscitada por la pandemia. Como conclusión preliminar se ha logrado establecer que se ha generado una nueva gramática en que las emociones codifican la pertenencia y la identidad desalojando cualquier estructura dialógica o argumental.

## Discusión

Entendiendo el gobierno como estructuración de un campo de acciones efectivas o eventuales por medio de un conjunto heterogéneo de tecnologías incesantemente renovadas, nos preguntamos **¿cómo somos gobernados hoy?** ¿Es posible pensar a las emociones cómo resultados de tecnologías de gobierno de sí mismo y de los otros? ¿Se ponen en juego tecnologías capaces de incitar, suscitar, aplacar, “fabricar” o conducir afectos como un modo de generar más bien un modo de actuar que otro? ¿Operan las emociones en procesos de subjetivación contemporáneos y específicos, de qué manera?

## Bibliografía

- Ahmed, S. (2019). La promesa de la felicidad. Una crítica cultural al imperativo de la alegría. Buenos Aires: Caja Negra.
- De Marinis, P. (1999) Gobierno, gubernamentalidad, Foucault y los anglofoucaultianos (o un ensayo sobre la racionalidad política del neoliberalismo) en Ramos Torre y García Selgas (Ed.) Globalización, riesgo y reflexividad. Tres temas de la teoría social contemporánea. Madrid CIS.
- Foucault, Michel (1994) Dits et Écrits. Vol. I, II, III, IV. Paris, Gallimard-Seuil.
- Illouz, E. (2010) La salvación del alma moderna. Terapia, emociones y la cultura de la autoayuda Buenos Aires. Ed. Katz
- Papalini V. (2014) Culturas terapéuticas: de la uniformidad a la diversidad. Methados Rev. De Ciencias Sociales
- Scribano, A. (2013) Sociología de los cuerpos/emociones. Rev. Latinoamericana de Estudios sobre cuerpos, emociones y sociedad. N°10, Año 4. Argentina.